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НА БЛАГО СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ 
РОДИНЫ

Единодушным горячим 
одобрением встретили тру
дящиеся нашего округа об 
ращение Всесоюзного Ц ен
трального Совета Профес
сиональных Союзов об у в е
личении рабочего дня, о 
переходе с шестидневки 
на семидневную рабочую 
неделю.

На митингах и собрани
ях, проходивших 26, 27 
июня в Самарово и Остя- 
ко-Вогульске, рабочие и 
служащие выражают свою 
глубокую признательность 
Сталинскому Центральному 
Комитету ВКП{6) и Совет

с к о м у  правительству.
„В ответ на обращение 

ВЦСПС мы обязуемся еще 
вы чье поднять производи
тельность труда. Дадим 
стране сотни тысяч банок 
консервов сверх плана. По 
ведем решительную борь
бу с летунами и прогуль
щиками. Обязуемся рабо
тать так, чтобы каждая 
минута рабочего дня была 
загружена высокопроизво
дительной работой"—так 
заявили в резолюции ми
тинга рабочие, инженеры, 
техники и служащие Сама
ровского консервного ком
бината.

Рабочие и служащие Са
маровского лесозавода в 
редакцию газеты „Остяко- 
Вогульская правда" пишут: 
„Мы горячо приветствуем 
обращение ВЦСПС, кото
рое целиком направлено 
на укрепление могущества 
нашей родины, на расцвет 
счастливой и радостной 
жизни всех трудящихся

социалистической отчизны. 
А что может быть ближе 
и дороже сердцу каждого 
советского патриота!

Советский народ навсе 
гда уничтожил грабитель 
скую систему капиталисти
ческой эксплоатации. Чест
ный труд ведет в нашей 
стране к зажиточной куль 
турной жизни. Труд дояр
ки, пастуха у нас почетен 
так ж е, как и труд инже
нера, врача, ученого и ху
дожника. У нас созданы 
все условия для расцвета 
человеческой личности, 
для осуществления лучших 
желаний и стремлений. В 
Сталинской Конституции 
закреплено навечно для 
граждан СССР право на 
труд, на образование и на 
отдых.

Честного самоотвержен
ного труда во славу на
шего отечества требует 
страна от своих граждан.

Это прекрасно понимает 
исключительное большин
ство работников советских 
предприятий и учреждений. 
Но этого не хотят по
нять отдельные несозна 
тельные, отсталые или 
недобросовестные люди— 
летуны, лодыри, прогуль
щики и рвачи, которые 
стремятся обманным пу 
тем поживиться за счет 
государстве. Эти люди и 
в организациях нашего ок
руга еще имеются. Они 
злоупотребляют советски 
ми законами и правилами 
о труде, желая дать госу
дарству поменьше, а себе

У к а з
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страны социализма. С ра-|УРвать а-енег побольше 
достью переходим на 8 ча-1 Интересы нашего гссудар 
совой рабочий день и !ства’ интересы советского
7-дневную рабочую неде
лю. Мы обязуемся еще 
больше поднять произво
дительность своего труда 

* и больше давать стране 
нашей продукции".

С горячим воодушевле
нием встретили обраще 
ниеВЦСПСработники Сама 
ровского межрайрыбаккол- 
хозсоюза. В своей резолю
ции митинга они пишут: 
„Мы целиком и полно
стью одобряем обращение 
ВЦСПС, как важнейшее 
мероприятие, направленное 
на дальнейшее укрепление 
обороны нашей -родины. 
Мы со своей стороны обя
зуемся работать еще луч
ше, ещ е больше приносить 
пользы своему социалисти
ческому государству".

Каждый честный, добро
совестный рабочий и слу-

* жащий вобращенииВЦСПС
* увидит свою волю, свои 

желания и стремление. В 
этом обращении выраже
ны кровные интересы на
ш его государства, нашей

народа требуют, чтобы 
'подобным злоупотребле
ниям навсегда был поло
жен конец.

Задача каждой партий
ной, профсоюзной, комсо
мольской организации, за
дача всех-'советских орга
нов состоит сейчас в том, 
чтобы довести до сознания 
каждого трудящегося об 
ращение ВЦСПС, осущ ест
вляя его практически.

Всемерно повышать про 
изводительность труда, да
вать своему государству 
больше продукции, чтобы 
крепла хозяйственная и 
оборонная мощь нашей 
страны,— в этом первей
ший долг, обязанность 
каждого труженика, в 
какой бы отрасли народ
ного хозяйства он ни ра
ботал. Выполнением этого 
долга каждый гражданин 
Советского Союза прояв
ляет свой патриотизм, 
проявляет* цредавность 
своей родине, крепит ее  
мощь.

Согласно представления 
Всесоюзного Центрально
го Совета Профессиональ
ных Союзов — Президиум 
Верховного Совета СССР 
постановляет:

1. Увеличить продолжи
тельность рабочего дня 
рабочих и служащих во 
всех государственных, ко
оперативных и обществен
ных предприятиях и уч
реждениях:

с 7 до 8 часов — на 
предприятиях с семичасо
вым рабочим днем;

с 6 до 7 часов—на рабо
тах с 6 часовым рабочим 
днем, за исключением про
фессий с вредными усло
виями труда, по сйискам, 
утверждаемым СНК СССР;

с 6 до  8 часов—для слу
жащих учрежден»#?

с 6 до 8 часов—для лиц, 
достигших 16 лет.

2. Перевести во всех го
сударственных, коопера
тивных и общественных 
предприятиях и учрежде
ниях работу с шестиднев
ки на семидневную неде
лю, считая седьмой день 
недели— воскресенье—днем 
отдыха.

3. Воспретить самоволь
ный уход рабочих и слу
жащих из государствен
ных, кооперативных и об
щественных предприятий и 
учреждений, а также са
мовольный переход с од
ного предприятия на дру
гое или из одного учреж
дения в другое.
Уход с предприятия и из 

учреждения, или переход 
с одного предприятия на 
другое и из одного учреж
дения в другое может раз
решить только директор 
предприятия или началь
ник учреждения.

4. Установить, что дирек
тор предприятия и началь 
ник учреждения имеет 
право и обязан дать раз
решение на уход рабоче 
го и служащего с пред
приятия или учреждения в 
следующих случаях: 

а) когда рабочий, работ
ница или служащий, сог
ласно заключению врачеб
но-трудовой экспертной

Установить, что за про
гул без уважительной при
чины рабочие и служащие 
государственных, коопера
тивных и общественных 
поедприятий и учрежде
ний предаются суду и по 
приговору народного суда  
караются исправительно- 
трудовыми работами по 
месту работы на срок до  
6 месяцев с удержанием

комиссии, не может вы-! из заработной платы до  
п о л б я т ь  прежнюю рзботу 25 процентов.
вследствие болезни или ин
валидности, а администра
ция не может предоста
вить ему другую подхо
дящую работу в том 
же предприятии или уч
реждении, или когда пен
сионер, которому назначе

В связи с этим отменить 
обязательное увольнение 
за прогул без уважитель
ных причин.

Предложить народным 
судам все дела, указанные 
в настоящей статье, рас- 
сматоивать не более чем

ие

на пенсия по старости, же- в пятидневный срок и при
дает оставить ряб^ту; [говоры по этим делампри-

б) когда рабочий, работ-' 
ница или служащий дол
жен прекратить работу в 
связи с зачислением его в 
высшее или среднее спе
циальное учебное заведе
ние.

О тпуска■* работницам и 
женщинам-служащим по 
беременности и родам со
храняются в соответствии 
с существующим законо
дательством.

5. Установить, что ра
бочие и служащие, само
вольно ушедшие из госу
дарственных, кооператив 
ных и общественных пред
приятий или учреждений, 
предаются суду и по при
говору народного суда под
вергаются тюремному за
ключению сроком от 2 
месяцев до 4 месяцев.

водить в исполнение 
медленно.

6. Установить,что директо
ра предприятий и началь
ники учреждений за укло
нение от предания суду  
лиц, виновных в самоволь
ном уходе с предприятия 
и из учреждения, и лиц, 
виновных в прогулах без  
уважительных причин —  
привлекаются к судебной  
ответственности.

Установить также, что 
директора предприятий и 
начальники учреждений, 
принявшие на работу скры
вающихся от закона лиц, 
самовольно ушедших с 
предприятий и из учреж
дений, подвергаются с у 
дебной ответственности.

7. Настоящий Указ входит 
в силу с 27 июня 1940 года.

П р е д с е д а т е л ь  П р е з и д и у м а  В е рх о в н о го
С о в е т а  С С С Р  М .  К А Л И Н И Н .  

С е к р е т а р ь  П р е з и д и у м а  В е рх о в н о го
С о в е т а  С С С Р  А. Г О Р К И Н .

М осква ,  К рем ль ,  26 ю и н я  1940 года.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА НАРОДНЫХ КОМИССАРОВ С С С Р

О ПОВЫШЕНИИ НОРМ ВЫРАБОТКИ И СНИЖЕНИИ РАСЦЕНОК В СВЯЗИ 
С ПЕРЕХОДОМ НА ВОСЬМИЧАСОВОЙ РАБОЧИЙ ДЕНЬ

В связи со статьей пер
вой Указа Президиума 
Верховного Совета СССР 
от 26 июня 1940 г. об уве
личении продолжительно
сти рабочего дня до  8- 
часов, Совет Народных 
Комиссаров СССР поста
новляет:

I. Сохранить без измене
ния существующие днев

ные тарифные (или расчет-1  жительности рабочего дня 
ные) ставки и месячные! 
должностные оклады рабо
чих и служащих.

2. Повысить нормы вы
работки и снизить сдель
ные расценки пропорцио
нально увеличению продол-

3. Проведение настояще
го постановления возло
жить на народных комис
саров, директоров пред
приятий и начальников уч
реждений.

Председатель Совнаркома Союяа ССР В. МОЛОТОВ. 
Управляющий долами Совнаркома

Союза ССР М. ХЛОМОВ.
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Рабочие, служащие и советская интеллигенция горячо 
одобряют обращение ВЦСПС

Митинг рабочих и служащих 
Самаровского консервного 

комбината
26 июня, в 4 часа дня, 

на Самаровском консервном 
комбинате состоялся ми- 
тинг, посвященный обсуж 
дению обращения ВЦСПС. 
На митинге присутствова
ло 950 человек. Еще до  
начала митинга многие ра
бочие ознакомились с о б 
ращением ВЦСПС и все 
его одобряли. Но вот ми
тинг начался. Секретарь 
окружкома ВКП(б) тов. 
Волков зачитывает текст 
обращения. Чтение неод
нократно прерывается ап
лодисментами. Затем нача
лись выступления. Рабо
чий консервного цеха тов. 
Синицин сказал:

„До сих нор у нас на 
комбинате был семичасо
вой рабочий день. Теперь  
мы будем работать 8 
часов в день и 6 дней 
в неделю, лишний час рабо 
ты для нас рабочих ниче
го не значит, но зато уве
личение продукции за этот 
час будет вкладом в обо
рону нашей страны".

Вслед за ним выступил 
заместитель главного бух
галтера комбината тов. 
Дубков. Он заявил:

„От имени рабочих, ин
женерно-технических ра
ботников и служащих на
шего комбината я одобряю  
обращение ВЦСПС. Это 
обращение направлено к

Укрепим народное 
хозяйство нашей страны

Митинг работников ап
парата исполкома Сама 
ровского райсовета, пос
вященный обсуждению о б 
ращения ВЦСПС об удли 
нении рабочего дня и п е
реходе на семидневную ра
бочую неделю, прошел с 
большим подъемом.

„Переход на 8 часовой 
рабочий день и семиднев
ную рабочую неделю, а 
также введение всех о с 
тальных мероприятий, ука
занных в обращении 
ВЦСПС, создадут все ус
ловия для дальнейшего 
подъема народного хозяй
ства обороны нашей стра
ны, укрепления трудовой 
дисциплины трудящихся". 
Вместе с этим в резолю  
ции митинга коллектив ис
полкома райсовета призы
вает коллективы райпот
ребсоюза, комбината раз
вернуть социалистическое 
соревнование за досрочное 
выполнение хозяйственных 
планов 1940 года. На ми
тинге присутствовало 42 че
ловек а.

Старков, Болотюк.

тому, чтобы нам ежеднев
но укреплять нашу страну, 
давать больше продукции. 
Если консервный цех ком
бината при 7-часовом ра
бочем дне давал еж е
дневно 30 тысяч консерв
ных банок и за 25 ра
бочих дней 751 тысячу ба
нок, то сейчас, работая 8 
часов в день и 26 дней в 
месяц, этот цех даст 892 
тысячи банок за месяц,т. е. 
на 141 тысячу больше. Мы 
будем вести неустанную  
борьбу с лодырями и про
гульщиками, мешающими 
нам честно „и добросове
стно работать на благо на
шей цветущей родины".

В своей резолюции ра
бочие консервного комби
ната одобряют обращение 
ВЦСПС и принимают его 
к неуклонному исполнению. 
В резолюции рабочие, ин
женерно-технический пер
сонал и служащие комби
ната записали: „В ответ на 
обращение ВЦСПС мы от
ветим высокой производи
тельностью труда, дадим 
сотни тысяч дополнитель
но банок консервов, уси
лим оборонную работу, по
ведем ожесточенную борь
бу с лентяями и наруши
телями трудовой дисципли
ны".

С 28 июня рабочие ком
бината начнут работать 
8 часов в день, а с 30 
июня перейдут на семи 
дневную неделю.

Н. Б а л а к и н .

За укрепление 
мощи нашей родины

Заслушав по радио об
ращение ВЦСПС о пере
ходе на 8 часовой рабочий 
день и 7-деевную рабочую  
неделю, об усилении борь
бы с летунами и прогуль
щиками, коллектив работ
ников окружной конторы 
главпушнины приветствует 
и поддерживает все меро
приятия, изложенные в об 
ращении. Усилим мощь ве
ликого Советского Союза, 
еще сильнее укрепим его  
обороноспособность!

В ответ на обращение 
ВЦСПС переходим с 27 
июня на 8 часовой рабочий 
день и 7 дневную рабочую  
неделю.

По поручению митинга: 
Ч и с т я к о в ,  Т а р а с о в ,  

А л е к се е в ,  Л о н ш а к о в а .

ОДОБРЯЕМ ОБРАЩЕНИЕ 
ВЦСПС

В своей резолюции ра
ботники райпотребсоюза 
пишут: „Обращение ВЦСПС 
мы одобряем целиком и 
полностью. Совершенно 
своевременно поставлен во
прос об увеличении рабо
чего дня до 8 часов, о пе
реходе на семидневную ра
бочую неделю, о беспо
щадной борьбе с летунами 
и прогульщиками. Прове
дение в жизнь этого обра 
щения усилит выпуск про
дукции, увеличит произво
дительность труда, еще 
более укрепит могущество 
нашей любимой социалис 
тической родины".

27 июня коллектив Са
маровского райпотребсою
за перешел на 8 -ча
совой рабочий день.

РАБОТАТЬ ПОЛНЫХ 8 ЧАСОВ
(Из резолюции митинга работников 

окрпотребсоюза и горпо)
Мы, рабочие и служащие 

Остяко-Вогульского окр 
потребсоюза и горпо, з а 
слушав на митинге обра
щение ВЦСПС, полностью  
одобряем его.

Пусть знают империали 
сты всех мастей, что тру
дящиеся СССР готовы в се
ми силами и средствами, 
а если понадобится, и 
жизнью защищать непри
косновенность границ со 
циалистического государ
ства.

Удлинив рабочий день 
и повысив производитель
ность труда, укрепив тру
довую дисциплину, мы еще 
больше усилим оборонную

и хозяйственную мощь на
шей социалистической ро
дины, боеспособность на
шей Красной Армии и Во
енно-Морского Флота. Еще 
тесней сплотим свои ряды 
вокруг коммунистической 
партии большевиков и лю
бимого вождя — великого 
Сталина.

С 27 июня мы все, как 
один, переходим на 8 часо
вой рабочий день и 7 днев
ную рабочую неделю. Бу
дем работать полный 8-ча- 
совой рабочий день.

По поручению митинга:
Семчак,

Ш у н л и н а .

Участники конференции 
приветствуют обращение 

ВЦСПС
Вчера, в конце утренне-

ОБРАЩЕНИЕ ВЦСПС 
ПРИНЯТО 

ЕДИНОДУШНО
„Мы, члены коллективов

го заседания окружной = Остяко Вогульского лес- 
конференции по выбору промхоза и леспродторга,
литературного хантыйско
го языка было заслушано 
обращение ВЦСПС о пе 
реходе на 8 часовой рабо
чий день и 7 дневную ра
бочую неделю. Участники 
конференции горячо при
ветствовали обращение 
ВЦСПС, которое сыграет 
огромное значение в деле 
дальнейшего укрепления 
оборонной, хозяйственной 
и культурной жизни нашей 
страны, в борьбе против 
летунов и бездельников, 
тормозящих успешное стро
ительство хозяйственной и 
культурной жизни СССР.

Единодушное принятие 
обращения ВЦСПС прохо
дило под шумные аплодис
менты. Ф . К о р е п а н о в .

Повысим производительность нашего труда
(Резолюция митинга рабочих и служащих Самаровского лесозавода)

Заслушав обращение Все
союзного Центрального Со
вета Профессиональных Со
юзов, мы, рабочие и слу 
жащие Самаровского лесо
завода, горячо приветству
ем его. От всего сердца 
одобряем переход всех 
предприятий и учрежде
ний на $  часовой рабочий 
день и с шестидневки на 
семидневку. Эти меропри
ятия полностью вытекают 
из создавшейся за послед
нее время международной 
обстановки и обеспечива
ют дальнейшее укрепление 
мощи нашей родины.

Разгоревшаяся вторая 
империалистическая война 
вызывает необходимость 
еще сильнее укреплять 
обороноспособность СССР, 
чтобы никакие нападки 
поджигателей войны не 
застали нас врасплох.

Переход на 8 часовой ра
бочий день, который являет 
ся самым коротким рабо

чим днем в мире, даст на
шей стране еще больше 
угля, чугуна, леса, пушек, 
снарядов, танков и само
летов для вооружения на
шей могучей Красной Ар
мии.

Мы полностью одобряем 
мероприятия ВЦСПС по 
борьбе с нарушителями 
трудовой дисциплины и 
запрещение самовольного 
перехода рабочих и слу
жащих с предприятия на 
предприятие.

В отв^т на обращение 
ВЦСПС мы обязуемся— с 
27 июня работать по 8 ча 
сов в день, перейдя с ш е
стидневки на семидневку. 
Мы обязуемся поднять 
производительность наше
го труда и давать стране 
больше продукции.

По поручению общ его  
собрания:

М а к а р о в ,  К укл ин ,  
Б о н д а р и к ,  М а к л а к о в ,  

Ф е д о с о в а .

ЯВИЛИСЬ НА РАБОТУ АККУРАТНО, БЕЗ ОПОЗДАНИЙ
В резолюции митинга 

коллектива окружного от
дела связи говорится:„Мы, 
связисты, целиком и пол
ностью одобряем обраще
ние ВЦСПС об увеличении 
рабочего времени до 8 ча 
сов, удлинение рабочей не
дели до 7 дней и едино
душно принимаем его для 
проведения в жизнь*.

при-
8-ча-

27 июня связисты 
ступили работать с 
совым рабочим днем и ис
пользованием выходных 
дней совместно с трудя
щимися сельской местно
сти. Все служащие окр- 
конторы связи 27 июня 
явились на работу акку
ратно, без опозданий.

• Козлов. Логодич.

—говорится в резолюции 
митинга,—единодушно при
нимаем обращение ВЦСПС 
и с 27 июня переходим на 
восьмичасовой рабочий 
день и семидневную рабо
чую неделю".

Коллективы леспромхоза 
и леспродторга приняли на 
себя обязательство— еще 
больше усилить борьбу с /  
разлагателями трудовой 
дисциплины, увеличить про
изводительность труда, 
четко и повседневно ру
ководить низовыми зве
ньями, добиться системати
ческого выполнения всех 
производственных заданий.

Приветствуем  
обращение 

ВЦСПС
Заслушав и обсудив об

ращение Всесоюзного Цен
трального Совета Профес
сиональных Союзов ко 
всем рабочим и работни
цам, инженерам, техникам 
и служащим, ко всем чле- А 
нам профессиональных со
юзов об удлинении рабо
чего дня, переходе на 
семидневную рабочую не
делю, о борьбе с прогуль
щиками и летунами, мы, 
работники окружной кон
торы госбанка, все, как 
один, одобрям и привет
ствуем обращение.

С 27 июня с. г. перехо
дим на 8-часовой рабочий 
день и 7-дневную рабо
чую неделю. Наш коллек
тив заверяет партию и 
правительство, что для 
защиты своей родины и 
победы коммунизма во 
всем мире, мы ещ е боль
ше увеличим производи
тельность труда, будещ 
беспощадно бороться с на
рушителями трудовой дне 
циплины.

По поручению коллектива 
Зубарев, Тетврнн, 

Чурков.
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Больше внимания 
национальным школам

{И з выступления Дроздова, зав. Сургутского районов
Д о к л а д ч и к и  и содоклад

чики указали на имеющие* 
ся недостатки в работе 
национальных школ. Боль
ше недостатков имеется в 
работе школ Сургутского 
ш Ларьякского районов.
Тром Юганская школа, Сур
гутского района, сущест
вует 7 лет, но за это вре 
мя еще не было сделано 
ши одного выпуска из 4 клас
са и только всего 3 чело
века обучаются в 3 классе.

В чем причина?
Вся причина в том, что 

нет кадров из местного ва 
селения, которые могли 
бы вести обучение на род

д о м  языке. Кадры учите-1  аккуратно начать учебный

состава класса, которая 
очень затрудняет нормаль
ную работу. Воспитатель
ная работа в националь 
ной школе-интернате пол
ностью ложится на учите
ля, когда в обыкновенных 
школах она ведется сов
местно с родителями. Кро
ме того в школе интерна
те заведующему приходит
ся иметь дело с большим 
хозяйством, что связывает 
его педагогическую дея
тельность. Нормальной ра 
боте в национальных ш ко
лах тормозит их террито
риальная разбросанность, 
что не дает возможности

лей в основном готовятся 
из Микояновского и Бере
зовского районов, которые 
не владеют диалектами 
сургутских и ларьякских 
ханты.

В чем трудности рабо 
ты в национальных шко
лах?

Мешает разнородность

год. Учащиеся в школу 
собираются с большим 
опозданием.

Обучение на родном язы
ке в национальных школах 
не ведется, а он только 
является вспомогательным 
для учителя, а это соз 
дает большие недостатки 
в обучении детей.

ПРИЧИНЫ ПЛОХОЙ РАБОТЫ НАЦИОНАЛЬНЫХ ШКОЛ
(Из выступления Губина, зав. Ларьякского районо)

Почему неудовлетвори
тельно поставлена работа 
в школах?

У нас, в Ларьякском рай
оне, из 15 школ—11 на
циональных, в которых обу* 
чаются и дети русских, но 
большинство учащихся— 
ханты. В районе имеется 
чисто национальных (одно
родный состав учащихся) 

4  школы. Преподавание 
в них ведется исключи
тельно на русском языке. 
Учителей ханты в районе 
—3. Они владеют средне
обским и кондинским ди
алектами, ни один из них 
не способен вести препо
давание на местном дна 
лекте. Отсюда видно, мож
но ли ожидать хорошей 
постановки работы в шко
лах. \

Руководство со стороны 
районо и окроно недоста' 
точное. Подбором кадров 
занимаются постольку, по
скольку придется. М ето
дический кабинет не дает 
никакой помощи учителям 
национальных школ. П ед
училище со своими вы 
пускниками не держит 
связь, не знает о их рабо
те и не помогает им..

Смешанные классы в 
школах в большинстве ве
дут к второгодничеству. 
Это положение необходи
мо учесть в дальнейшем 
и создать условия для ор ! 
ганизациа однородных клас 
сов.

Необходимо организо
вать методическую работу 
с национальными кадрами 
путем семинаров и курсо 

|вых мероприятий.

РУКОВОДСТВО 
ОКРОНО 

НЕДОСТАТОЧНО
(И з выступления  

Магдалинского, зав.
Микояновским })айоно)
Доклад и содоклады 

вскрыли те ненормально
сти, которые существуют 
еще до сих пор в работе 
ш«ол. Обучение детей в 
национальных школах про
ходит так, как кому взду
мается. Кто преподавание 
ведет на русском языке, 
кто на хантыйском.

Укомплектование школ 
учителями часто тормозит
ся из-за финансовых сооб
ражений окроно.

Мы имели 4 класса с 
разнородным составом уча
щихся, в которых в 1938— 
39 учебном году работало 
4 учителя. Финансовые ор
ганы предложили двух из 
них сократить. Эго отра
зилось на нормальном хо
де обучения, поскольку о д 
ному учителю приходилось 
работать с 4 классами. 
Окружному отделу народ 
кого образования вопрос о  
сокращении работников в 
национальных школах сле
дует основательно про
думать.

Контроль за работой в 
школах поставлен из рук 
вон плохо.Работая зав. рай 
оно, мне не пришлось ни 
разу получить инструктаж, 
как построить работу в 
хантыйских школах, да к 
тому же у нас нет инструк 
тора, владеющего хантый 
ским языком.

Для работников районо 
необходимо провести ин
структаж но работе в хан
тыйских школах, так как 
в нынешнем году должна 
произойти большая пере 
стройка школьной работы.

Строительство школ за 
частую намечается непра 
вильно. Или школа не со 
ответствует полному нали
чию учащихся, мала по 
размеру. Иногда же стро
ятся в отдельных местах 
такие школьные здания, 
что не используются даже 
наполовину.

УЛУЧШИТЬ ПОСТАНОВКУ ПРЕПОДАВАНИЯ
(Из выступления т. Лоскут ова, 

зав. Березовским районо)

Создавать хантыйскую письменность в тесном 
общении с хантыйским народом

Постановка доклада окро 
«о  о состоянии препода
вания хантыйского и рус
ского языка в наших шко 
лах не случайна. Сигналы 
из школ предсказывали ту 
картину, которая сейчас 
обнаруживается в работе 
нашей конференции. Надо 
признать, что преподавание 
хантыйского языка велось 
у нас слабо. Причины это* 

ч  го исходят из слабого 
/ развития хантыйской пись

менности, из-за отсутствия 
надлежащего количества и 
качества национальных кад
ров. Так обстоит дело с 
хантыйским языком. Поло-

(Из выступления тов. Ж ивотикова)
я бы сказал, печальное. 
Природа русского языка и 
хантыйского разная. В хан
тыйском языке нет пред
логов и нет родовых по
нятий. Кроме того имеется 
между ними ряд других 
серьезных расхождений.

Неблагополучно дело с 
хантыйским языком обсто
ит в Остяко Вогульском 
педагогическом училище. 
Люди обучаются здесь в 
течение 4 х лет, но в силу 
отсутствия надлежащих 
преподавательских кадров, 
учебников по методике, а 
так же неправильной по 
становки преподавания язы

вается склонность не учить 
свой родной язык.

В прошлые годы было 
много попыток к созданию  
хантыйской письменности, 
учебников, методики и т о 
му подобное, но вся беда 
в том, что люди, занима
ющиеся этим вопросом, на
ходятся в Москве, или в 
Ленинграде, а приехать 
сюда и заниматься этими 
вопросами непосредствен
но с нашим хантыйским 
народом не считают своим 
долгом. Поэтому отдель
ные работы их не удов
летворяют потребности и 
запросы нашего хантый-

Несмотря на имеющиеся 
успехи в работе школ, они 
все еще отстают от жиз
ни.

Рост колхозного хозяй
ства, подъем материально
го и культурного уровня 
трудящихся предъявляют 
все больше требований к 
работе наших школ. А 
школы с поставленными 
перед ними задачами не 
справляются.

Некоторые товарищи 
причину плохой работы 
видят в недостатке средств. 
Неверно. Средств для на
ших школ отпускается 
больше, чем где либо в 
других районах. В смете 
этого года утверждено на 
школьные расходы 14 мил
лионов рублей,

Сургутские и Ларьякские 
школы могут ссылаться 
на то, что для них непо
нятен хантыйский литера
турный язык и нет учеб 
ников. Школы Микоянов
ского и Березовского рай
онов не имеют права на 
такие ссылки.

Почему же отстает ра
бота хантыйских школ?

Главная причина отстава 
ния—отсутствие системы 
в преподавании русского 
и хантыйского языков. Каж
дый учитель, приезжая в 
школу, ведет преподава
ние по-своем у, как ему 
вздумается. В мансийских 
школах сейчас этого бес
порядка нет и дело срав
нительно идет лучше.

О ведении работы в хан 
тыйских школах есть пря
мые указания Наркомпроса 
о коренизации двух клас
сов. Но эти указания пло
хо выполняются.

Со стороны окроно нет 
повседневного и настояще
го контроля за работой 
хантыйских школ. Окроно

основное внимание уделяет 
неполным средним и сред
ним школам, а начальные 
школы выпадают из поля 
его зрения.

Об учебниках. Большим 
тормозом в работе хантый
ских школ является отсут
ствие хороших учебников. 
Учебных пособий на хан
ты языке издавалось мно
го, но большинство из них 
снято с книжных полок по
тому, что они или совер
шенно непригодны, или, 
неузнаваемо искажены. В 
хантыйских учебниках и 
посейчас много недостат
ков.

О подготовительных клас 
сах. Я думаю, что создание 
подготовительных классов 
задержит обучение ребят. 
Они вместо 4 лет в началь
ной школе будет обучать
ся 5. Если необходимо со з
дать подготовительные 
классы в Сургутском и 
Ларьякском районах, то 
они не нужны в Березов
ском и Микояновском рай
онах.

О наглядных пособиях. 
Много говорилось о недо
статке наглядных пособий 
в наших школах. Все это 
верно. Но никто не ска
зал о том, что сами учи
теля мало готовят нагляд
ных пособий. А они обя
заны эго делать.

Что нужно предпринять 
в дальнейшем?

Нужно создать кадры 
учителей из коренного и 
русского населения, вла
деющих национальным язы
ком; закрепить кадры; 
провести коренизацию двух 
первых классов; вести ра
боту по тем программам, 
которые у  нас имеются; 
улучшить контроль со сто
роны окроно за работой 
хантыйских школ.

ДНЕВНИК КОНФЕРЕНЦИИ

жение с русским языком, ка у учеников вырабаты- ского населения.

После окончания прений 
по докладу тов. Непомня 
щих „О состоянии препо
давания родного (хантый
ского) и русского языка 
в школах" и содокладам 
тт. Могилевой и Слинки- 
ной, в которых выступило 
14 человек, конференция 
заслушала доклад тов. Жи
вотикова: „Диалекты и ли
тературный язык". 26 июня 
выступавшие в прениях 
товарищи докладывали свои 
соображения по выбору 
единого литературного хан
тыйского языка. Выступил 
21 участник конферен
ции. После заключительно
го слова докладчика кон
ференция приняла едино
душное решение о созда
нии единого литературно
го хантыйского языка, ос
новой которого должен 
быть среднеобской диа
лект.

Вечером 26 июня доклад 
„О итогах и перспективах 
издания учебников и мае 
совой литературы на хан
тыйском языке" сделал 
главный редактор нацио
нального сектора Ленин
градского Учпедгиза тов. 
Торопов. В прениях по 
третьему вопросу порядка 
дня выступило 5 товари
щей. Выступающие отме
чали недостатки в издании 
учебников, художественной 
и политической литературы 
на хантыйском языке и да
вали свои замечания в час
ти улучшения работы Л е
нинградского Учпедгиза над 
изданием учебных пособий 
и произведений хантыйской 
письменности.

27 июня, приняв резолю
ции по всем вопросам по
рядка дня, конференция 
закончила свою работу.
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Война в Западной 
Европе

В течение 24 июня—пос
леднего дня шестинедель
ных активных военных дей
ствий на западном фронте, 
германские войска, не 
встречая сколько нибудь 
серьезного сопротивления 
французов, продолжали за
нимать отдельные города 
на территории Франции. 
Продвигаясь по побережью  
Атлантического океана в 
южном направлении, гер
манские мотомеханизиро 
ванные части вышли на 
линию: Устье Жиронды— 
Ангулем. Таким образом, 
до Бордо—нового места 
нахождения французского 
правительства, им остава 
лось всего лишь семьде
сят километров. В Эльзасе 
и Лотарингии германские 
части продолжали зани
мать укрепления линии 
Мажино, гарнизоны кото
рых уже не оказывали им

никакого сопротивления. 
Продвижение германских 
войск продолжалось также 
на их левом фланге.

24 июня в окрестностях 
Рима было подписано сог
лашение о перемирии меж
ду Италией и Францией. 
Как известно, это было не
обходимым условием пре
кращения военных дейст* 
вий между Францией и Гер
манией. На основании эт о 
го военные действия были 
прекращены 25 июня в 1 час 
35 минут по германскому 
времени. Таким образом 
окончательно завершен пе
риод крупнейших сраже
ний на территории Фран
ции. По американским дан
ным итальянские войска 
(повидимому, в соответст
вии с условиями переми
рия) приступили к оккупа
ции Ниццы и Савойи.

(ТАСС).

Условия перемирия между 
Италией и Францией

Как сообщает германское 
информационное бюро, со
глашение о перемирии 
между Италией и Фран
цией содержит следующие 
условия:

Франция прекращает во
енные действия против Ита
лии на суше,море и в воз
духе.' Некоторые зоны на 
территории Франции, а 
также на территориях ее 
колоний, должны быть 
очищены от французских 
войск на все время пере
мирия. Все сухопутные 
военно-морские и военно-во 
здушные силы во Франции 
должны быть в определен
ный срок демобилизованы

и разоружены. Итальян
ское правительство заяв
ляет, что оно не намерено 
использовать во время ны
нешней войны соединений 
французского военного 
флота.

Французское правитель
ство обязано воспрепятст
вовать отправке за грани
цу военных кораблей, ору
жия и военных материа
лов.

Соглашение предусмат
ривает немедленное осво
бождение всех итальянских 
военных и политических 
заключенных, находящих
ся во Франции.

(ТАСС).

Новая средняя школа № 15 Кировского района г. Астрахани.
Фото Г. 1ыскова. - Фото-клише ТАСС.
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НА КОНЕВСКОМ СОРУ

ГЕРМАНСКОЕ ОПРОВЕРЖЕНИЕ
В американской газете*против англо-американско-

"го экономического блока).„Нью Йорк пост" и в лон 
донской газете „Сандей 
диспетч" опубликовано со 
общение корреспондента 
газеты „Чикаго дейли 
ньюс" о том, что Гитлер 
после соглашения с Фран
цией, якобы, созовет евро
пейскую конференцию без 
участия Англии и России 
для организации европей 
ского экономического бло
ка (в качестве контрмеры

Германское информа 
ционное бюро передает, 
что по заявлению осведо
мленных кругов, это сооб
щение является плодом 
воображения американско
го журналиста, ищущего 
сенсации и стремящегося 
подорвать отношения Гер
мании к России и амери
канским странам.

(ТАСС).

С 15 июня Самаровской 
МРС и рыбакколхозсою- 
зом ведется подготовка к 
закрытию Коневского со
ра. По своим размерам 
этот сор является очень 
крупным заливным водое
мом нашего округа. Ос
новной сор, горло которо 
го впадает в реку Обь,— 
более 15 километров в 
окружности. На него выхо
дят еще 6 соров, общая 
площадь которых, сейчас 
залитая водой, свыше 300 
квадратных километров.

Раньше, до Октябрьской 
социалистической револю
ции, Коневский сор закры
вался купцами. Этот водо
ем в течение месячного 
промысла давал более 150 
тонн первосортной рыбы: 
сырка, язя, мэгдыма и щу
ки. Купцы, платившие 
рыбакам гроши, получали 
от промысла на Каневском 
сору большие прибыли.

За последние годы Ко- 
невский сор почти не облав
ливался. Некоторые рыба
ки в количестве 6 —8 чело
век закрывали только те 
малые сора, которые впа
дают в Коневский сор. 
Даже при таком закрытии, 
они вылавливали свыше 
30 тонн рыбы.

Сейчас весь Коневский 
сор закрывается рыбаками 
Коневского колхоза. 16 кол

мидневный сбор призывни-1  нием препятствий. 1 1  че

ПОДГОТОВКА К ПРИЗЫВУ В РККА

ЗАКОНЧИЛСЯ СБОР ПРИЗЫВНИКОВ
26 июня закончился се- штыковой бой с преодоле-[ котором былц. подведены

итоги сборов.
Призывники и учащиеся 

школы взяли на себя кон
кретные обязательства,что
бы прибывая в отпуск в 
свои деревни и села, ис
пользовать оставшееся 
время д о  начала призыва 
на организацию работы с 
колхозниками - призывника
ми, помощь сельским пер
вичным осоавиахимовским 
организациям в их работе, 
поднимая их знания в во
енном отношении для того, 
чтобы быть в любое вре
мя готовым к защите на
шей социалистической ро
дины. Т а р х а н о в .

ков Остяко-Вогульской 
школы политпросветработ
ников. За это время уча
щиеся-призывники на прак
тике закрепили свои т е о 
ретические знания, полу
ченные в школе зимой. В 
летних условиях, более 
приближенных к боевой 
обстановке, призывники 
занимались в поле топо
графией, наносили на ме
стности карты боевых дей 
ствий, расположение сил в 
наступательном бою,в обо 
роне и т. п. Они практи
чески освоили правила ме
тания гранаты, прошли

ловек сдали нормы на обо  
ронные значки ПВХО, ГСО

С целью проверки усво
ения практических и те
оретических знаний при
зывников была проведена 
тревога. Поставленная 
задача была выполнена на 
„хорошо". 4-километровый 
марш призывники соверши
ли за 15 минут без едино
го отставшего человека.

По окончании сбора в 
школе политпросветработ
ников состоялось общ ее  
собрание призывников сов
местно с учащимися, на

хозников с 24 июня присту
пили к установке на выхо
де сора лесового и тер- 
тепного запора, протя
женностью 600 метров. 
Около запора нынче впер
вые будут применены два 
ставных невода конструк
ции инженера по рыбодо
быче рыбакколхозцентра 
тов. Дико. По изготовле
нию таких неводов на Ко- 
невеком сору сейчас рабо
тают, прибывшие недавно- 
в наш округ, стахановцы- 
новаторы Азово Донского 
рыбакколхозсоюза тт. Ко
лесниченко Григорий Анд
реевич и Матвей Петро
вич.

Кроме ставных неводов 
на Коневском сору будут 
применены новые орудия 
лова: рамчатые сети и вен
теря. Для детального ос
воения новых орудий рыб
ного промысла, к стаха- 
новцам-новаторам тт. Ко 
лесниченко прикреплены 
шесть коневских колхоз
ников. Когда колхозники 
хорошо освоят конструк
цию изготовленных ставных 
неводов, рамчатых сетей, 
вентерей и способы их 
установки, они передадут 
этот опыт другим колхо
зам и рыбартелям нашего 
округа.

Имеются все надежды, 
что Коневский сор нынче 
даст богатый лов рыбы. 
При правильном проведе
нии запорного лова конев- 
ские рыбаки - колхозники 
смогут в несколько раз 
перевыполнить годовой 
план рыбодобычи своего 
колхоза.

Ф и р с о в .

У строителей X

дороги
На-днях на достройку 

дороги Остяко Вогульск—  
Самарово прибыло 70 кол
хозников, в том числе из* 
Белогорского колхоза „За
ря новой жизни" приехало 
5 человек, из Луговского 
колхоза „Равнина"—7, из 
Троицкого колхоза „Крас
ный Урал"— 8 человек.

Кроме того работает бри
гада из 12  колхозников ^ 
колхоза „На новом пути*' 
и 75 колхозников сельхоз 
артели имени Чкалова, Са
маровского района.

Бригада колхоза на „Но
вом пути" ежедневно вы
полняет норму выработке 
на 100 процентов. Она яв
ляется передовой на стро
ительстве дороги.

Строить дорогу колхоз
никам помогают курсанты 
Остяко-Вогульского учеб
но-кооперативного комби
ната и служащие отдела  
связи.

23 июня 45 связистов 
произвели профилировку 
земляного полотна на пло
щади 660 квадратных мет
ров. Курсанты учкомбина- 
та, в количестве 37 чело
век, 25 июня выбросили и з  
канав 40 кубометров земли 
и для профилировки доро
ги подвезли 25 кубометров 
песка.

Н. Б а л а к и н .

ФУТБОЛЬНЫЙ МАТЧ
24 июня, в летнем саду., 

состоялась игра в футбол  
между сборной командой 
п. Остяко Вогульск и физ
культурниками п. Пере-* 
ковка. Игра в первом тай
ме проходила оживленно,, 
но слабость перековских 
футболистов сказалась бы
стро. У них отсутствовала 
короткая пасовка, темп 
игры был вялый, против
ник то и дело отбирал 

| мяч и переводил его на? 
‘ворота перековцев.

Игра закончилась с о  
счетом 7:1 в пользу сбор
ной команды п. Остяко- 
Вогульск.

Ф .  С а м о й л о в и ч .

КИОСКИ ГОРПО 
К 1 июля горпо откры- . 

вает 5 киосков: около зда А 
ний горкино и окрсоветаг 
на площади „Революции", 
в летнем саду и на базаре.

Киоски будут торговать 
табачными изделиями и 
прохладительными напит
ками.

О т в е т с т в .  р е д а к т о р  
А. И .  Р А Т Н И К О В .

Московская геофизическая комплексная 
экспедиция № 5 з ’с ГСГТ НКНП СССР

срочно арендует складское
помещение (или амбар) в п. Ос* 

тяко-Вогульск или Самарово. Оплата по соглашению.
С предложением обращаться в любое время по адресу: 
п. Остяко-Вогульск, Дом Народов Севера, комната 3|-6.

Представитель комплексной экспедиции № 5 е е ГСГТ
МОЛОКОВ М. Р.
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